

# Seguridad ante todo. Comentarios al libro: Prevención y manejo de las complicaciones de la cirugía torácica del profesor Hugo Esteva

*José Rogelio Pérez Padilla\** 

---

\* Director General, INER. Investigador, Ex Presidente de la Asociación Latinoamericana del Tórax.  
 Trabajo recibido: 06-X-2010; aceptado: 07-X-2010

La segunda edición del libro del Dr. Esteva<sup>1</sup> sobre complicaciones de la cirugía de tórax es lectura requerida para los especialistas clínicos y quirúrgicos en las enfermedades respiratorias.

En 287 páginas se adentra al lector en el proceso antes, durante y después de una cirugía normal como punto de partida o de comparación para poder identificar el anormal, entender sus orígenes, así como las consecuencias y formas de resolverlo.

La prevención de complicaciones es ahora punto prioritario en los servicios de salud mundial, que tienen como una de sus metas más urgentes incrementar la seguridad de los pacientes cuando entran a un hospital. Es bien conocido que un porcentaje significativo de las hospitalizaciones sufren de los llamados "eventos adversos", es decir, daños o enfermedad debidos a la atención médica, que pueden ser origen de muerte e incapacidad, o al menos de incremento en molestias o prolongación de la hospitalización. Por ejemplo, en el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias de México, el 9% de las hospitalizaciones se asociaron a eventos adversos,<sup>2</sup> la mayoría de ellos descritos con detalle en el libro de Esteva, cifras similares a las reportadas en hospitales generales. Un asunto relevante es que lo médico y lo quirúrgico no son separables en un paciente. Un paciente hospitalizado para cirugía puede tener variadas complicaciones médicas también descritas en el libro de Esteva.

Quizá lo más relevante del conocimiento de las posibles complicaciones, no es tanto su tratamiento sino su prevención. Hugo Esteva insiste en el principio de evitar procedimientos cuyas complicaciones habituales

no está en capacidad de resolver. Este principio llama a la necesaria prudencia en el médico, sobre todo en el clínico, que hace procedimientos invasivos y que cuando menos debe contar con el respaldo de personal con más experiencia incluyendo la quirúrgica.

Siguiendo la experiencia de mejora en la seguridad de aerolíneas y de otras instituciones de alto riesgo, es importante considerar que los eventos adversos y complicaciones deben afrontarse desde un punto de vista sistémico y no como resultado de limitaciones o torpezas individuales.<sup>3</sup> Más aún, importa evitar la actitud punitiva ante tales situaciones, que lo único que favorece es el ocultamiento y la cerrazón. La institución o el sistema de salud a través de sus miembros, deben ir instaurando mecanismos de seguridad que permitan reducir progresivamente las complicaciones y así responder a una demanda impostergable de la sociedad. Es quizás la prevención y el reforzamiento de los mecanismos de seguridad incluyendo el trabajo en equipo, tema en el que el libro de Esteva podría extenderse para su próxima edición.

En suma, el análisis autocrítico del proceso quirúrgico que hace Esteva, a través de sus complicaciones, es lectura invaluable para todos los especialistas en medicina respiratoria, tanto clínicos como quirúrgicos, tema esencial sobre el cual carecemos de bibliografía abundante.<sup>4-6</sup> De manera similar, el análisis y la preventión de las complicaciones y eventos adversos de la medicina respiratoria debe ser tema obligado para los neumólogos clínicos. El Dr. Hugo Esteva ha conjuntado esta valiosa información de manera sucinta para bien de la medicina respiratoria y de los pacientes.

## REFERENCIAS

1. Esteva H. *Prevención y manejo de las complicaciones de la cirugía torácica*. Buenos Aires: Universidad Católica Argentina (EDUCA); 2008.
2. Herrera-Kiengelher L, Chi-Lem G, Baez-Saldana R, et ál. *Frequency and correlates of adverse events in a respiratory diseases hospital in Mexico City*. Chest 2005;128:3900-3905.
3. Perez-Padilla R. *Error in medicine as social problem*. Rev Invest Clin 2004;56:570-571.
4. Todd D. *Complications of lung surgery*. Baltimore: Saunders; 2006.
5. Shennib He. *Medical complications of thoracic surgery*. Baltimore: Saunders; 1998.
6. Wolfe WG. *Complications in thoracic surgery: recognition and management*. New York: Mosby-Year Book; 1992.

✉ Correspondencia:

Dr. José Rogelio Pérez-Padilla,  
Director General, Instituto Nacional de Enfermedades  
Respiratorias Ismael Cosío Villegas. Calzada de  
Tlalpan 4502, colonia Sección XVI. México, D.F., 14080  
Correo electrónico: perezpad@iner.gob.mx